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Ayudó el 
Imoveqroo
Con el Operativo 
Tormenta, 
inspectores 
del Imoveqroo 
trasladaron a  
más de 30 
personas a sus 
hogares, hoteles o 
refugios.
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Afirma Mara Lezama que el estado tiene rumbo definido

‘El mejor momento 
de Quintana Roo’
En Sesión Solemne 
del Congreso celebran 
el 50 aniversario  
de la entidad

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CHETUMAL, Q. ROO.- En la cele-
bración por el 50 aniversario 
de la creación de Quintana Roo 
como estado libre y soberano, y 
en Sesión Solemne conmemo-
rativa del Congreso estatal, la 
gobernadora Mara Lezama Espi-
nosa afirmó que en este día tan 
especial, “llegamos con madurez 
y criterio a la etapa en la cual hay 
que decidir el destino de lo que 
viene… y ese momento es ahora”.

Ante representantes de los 
diversos sectores del pueblo 
quintanarroense, autoridades 
militares, titulares de los Pode-
res, así como presidentas y presi-
dentes municipales, dignatarios 
mayas, la Lezama Espinosa enfa-
tizó que en estos 50 años “hemos 
logrado alcanzar lo que muchos 
otros estados y grandes capitales 
les ha llevado incluso siglos”.

“Hoy sabemos quiénes somos, 
de dónde venimos y hacia dónde 
vamos”, afirmó Mara Lezama al 
añadir que en este tiempo histó-
rico “que nos toca vivir estamos 
combatiendo las inercias nega-
tivas de un pueblo que se alejó 
del pueblo”.

“Con amor y mucho esfuerzo, 
en esta nueva era de la transfor-

mación estamos logrando que 
los beneficios del desarrollo 
generen esa prosperidad com-
partida que acorte las brechas 
de la desigualdad”.

En el mensaje dirigido al pue-
blo quintanarroense en este ani-
versario, la mandataria estatal 
dijo que de cara a la historia y 
al futuro confirma su vocación 
de mantener y seguir constru-
yendo consensos para encaminar 
a Quintana Roo hacia “el mañana 
que todas y todos merecemos”.

Al hacer un reconocimiento 
de quienes hicieron posible lle-
gar a estos primeros 50 años del 
estado, Mara Lezama precisó que 
en su gobierno nunca fallará al 
compromiso hecho ante el pue-
blo quintanarroenses. “Les pro-
metí que no les voy a fallar ¡Y no 
les voy a fallar!”.

Exhortó a dar el mayor de 
los esfuerzos en este momento, 
“en el que todos debemos hacer 
todo por Quintana Roo, por los 
municipios, por el país, por el 

pueblo. Hoy se viven tiempos 
de esperanza. Hoy construimos 
el segundo piso de la transfor-
mación. Es momento de seguir 
luchando por nuestros sueños”.

Previamente, el diputado 
Jorge Arturo Sanén Cervan-
tes, presidente de la Junta de 
Gobierno y Coordinación Polí-
tica, leyó el decreto por el que se 
erigió el estado libre y soberano 
de Quintana Roo.

 zSe realizó una Sesión Solemne en el Congreso por el 50 aniversario de la creación de Quintana Roo 
como estado.

ATACARÁN DELITOS  
DE ALTO IMPACTO
La Estrategia Nacional de Seguridad 
presentada por la presidenta Claudia 
Sheinbaum, y que encargó al secretario de 
Seguridad y Protección Ciudadana, Omar 
García Harfuch, destaca como prioritaria 
la “atención integral a los delitos de alto 
impacto”, como asesinatos, extorsión y 
secuestro.  PÁG.5

Alistan el Mercado 
del Bienestar Maya
MARCO ANTONIO BARRERA

CHETUMAL, Q. ROO.- Con una 
inversión reportada en con-
trato de casi 87 millones de 
pesos, el Mercado del Bienestar 
Maya se alista para impulsar 
la economía local y promover 
una mejor calidad de vida en 
la localidad de Nicolás Bravo, 
al sur de Quintana Roo.

El proyecto alberga 38 loca-
les comerciales para que pro-
ductores e indígenas comer-
cialicen sus productos, como 
madera tallada y textiles, y 
una decena de locales en los 
que se ofrecerá gastronomía 
tradicional.

La obra se alzó con recursos 
económicos federales e incluye 
también a los productores agro-
pecuarios a la derrama econó-
mica que generará el turismo 
del Tren Maya, a través de la 
estación Nicolás Bravo-Kohun-
lich, distante a dos kilómetros 
del complejo comercial.

La obra formó parte del 
Programa de Mejoramiento 
Urbano de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Terri-
torial y Urbano (Sedatu) 

que la adjudicó mediante 
el contrato de obra pública 
SEDATU-OP-056-512--2023.

La construcción estuvo a 
cargo de las empresas “Cons-
trucción, Infraestructura y 
Comercialización” y “Puentes, 
Caminos y Servicios de Infraes-
tructura”, a las que se contrató 
de manera directa, al declararse 
desierta una licitación pública 
nacional el 19 de septiembre 
de 2023.

De acuerdo con el contrato 
consultado en la Plataforma 
Nacional de Transparencia, 
el costo total del Mercado del 
Bienestar Maya se tasó en 86 
millones 771 mil 716.45 pesos 
con el Impuesto al Valor Agre-
gado (IVA), aunque por ajustes 
y otros servicios complemen-
tarios se ha reportado en 104 
millones de pesos.

Algunas de las caracterís-
ticas del sitio es que tendrá 
un sistema de voz y datos, 
circuito cerrado de televisión, 
instalación contra incendios, 
iluminación, un pozo y cister-
nas de agua potable y áreas de 
captación pluvial.

 zEl Mercado del Bienestar Maya, en Nicolás Bravo, está 
prácticamente listo.

Saldo blanco tras huracán
La presidenta municipal de Benito Juárez, Ana Paty Peralta, dijo 
que tras el paso del huracán “Milton” se reportó saldo blanco en 
la ciudad, y sólo algunas zonas experimentaron cortes de luz, que 
pronto se resolvieron.   PÁG. 4

Lanzan 
‘Trasforma 
con Calidad’ 
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CHETUMAL, Q. ROO.- La 
Secretaría de Desarrollo Eco-
nómico (SEDE), que encabeza 
Paul Carrillo de Cáceres, en un 
trabajo interinstitucional con 
el Instituto Tecnológico de 
Felipe Carrillo Puerto (ITSFCP) 
y la Asociación Civil GS1, lle-
varon a cabo el lanzamiento 
del programa “Transforma 
con Calidad” Hecho en Quin-
tana Roo. 

El programa tiene como 
principal objetivo, fortalecer 
y mejorar la calidad comer-
cial de productos con el dis-
tintivo Hecho en Quintana 
Roo, considerando desde el 
sector de alimentos, bebi-
das, hasta productos diver-
sos como las artesanías, para 
su vinculación con tiendas 
de autoservicio y empresas 
turísticas. 

Esto es parte del Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y 
Desarrollo de Quintana Roo, 
impulsado por la goberna-
dora Mara Lezama Espinosa, 
el cual establece trabajar de 
manera interinstitucional 
para alcanzar compromisos 
colectivos, que detonen un 
desarrollo económico com-
partido, sustentable y sosteni-
ble con mayor bienestar social 
para los quintanarroenses.  

El lanzamiento y ejecu-
ción del programa “Trans-
forma con Calidad” se rea-
lizó mediante las firmas de 
convenio SEDE-ITSFCP, el cual 
contempla una inversión de 
450 mil pesos de aportación 
estatal, para la elaboración 
de 50 tablas nutrimentales 
y etiquetas en beneficio de 
50 Mipymes de productos 
alimenticios y bebidas no 
alcohólicas. 

Planean para 2025 rescate de auditorio
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- El malogrado 
Auditorio del Bienestar de la época 
del priismo, en Cancún, podría ser 
rescatado durante el próximo año, 
y para ello desde la Agencia de 
Proyectos Estratégicos (Agepro) se 
prepara un plan ejecutivo para ser 
presentado y gestionado ante la 
Federación por parte de la gober-
nadora Mara Lezama Espinosa.

El director de la Agepro, José 
Alberto Alonso Ovando, adelantó 
que esa obra —icónica para el 
gobierno del exgobernador pri-
ista Roberto Borge Angulo— se 
trata de un edificio bien cons-
truido y certificado con perita-
jes de la oficina de ingenieros 
de la Comisión Federal de Elec-

tricidad, el cual requiere de una 
inversión mayor por el deterioro 
que presenta debido al abandono 
y falta de mantenimiento, y no 
por fallas estructurales, como se 
argumentó en la administración 
panista de Carlos Joaquín Gonzá-
lez, que determinó no concluirla.

El edificio construido en la 
última administración priista 
de Quintana Roo, con una inver-
sión de 244 millones de pesos y 
abandonado desde 2016, requiere 
primordialmente la sustitución 
de la mayoría de sus butacas, 
cambio de pisos y ampliación en 
el área de los baños, así como la 
construcción de algunos palcos, 
informó el funcionario.

También requiere de insta-
lación de aires acondicionados 

y la recuperación, limpieza y 
reparación en general de los esta-
cionamientos, así como pintura 
general y reparaciones menores 
en la instalación eléctrica.

La recuperación de este edi-
ficio con capacidad para 11 mil 
personas cómodamente senta-
das —y considerada la cumbre 
de espectáculos para el destino 
turístico más importante de Lati-
noamérica— se retrasó debido 
al cambio de gobierno federal, 
sin embargo, se espera que la 
gobernadora Mara Lezama Espi-
nosa logre gestionar los recursos 
económicos suficientes para el 
rescate de este espacio, dijo el 
funcionario Alonso Ovando.

 zEl Auditorio del Bienestar podría ser recuperado para el próximo 
año.lucesdelsiglo.comMÁS INFO. lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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MUESTRA CLAUDIA SHEINBAUM SU RUDEZA

LOS PODERES de la Unión actúan como amantes desafortunados que no pueden 
decidir si se odian o simplemente disfrutan jugar a las vencidas. La Suprema Corte, 
el Senado y la presidencia de la República han protagonizado en los últimos 
meses un espectáculo digno de novela. Un triángulo de amor y odio donde nadie 
quiere ceder, pero todos parecen estar dispuestos a posar para la foto, aunque sea 
con una sonrisa forzada. El romance más reciente se dio entre el Poder Legislativo y 
el Judicial.
DESPUÉS de meses de golpes bajo la mesa, la ministra presidenta de la Suprema 
Corte, Norma Piña, y el presidente del Senado, Gerardo Fernández Noroña, 
se reunieron para lo que podría considerarse una “primera cita”. Claro, no fue un 
encuentro largo ni profundo, apenas 30 minutos. Pero, ¡oh sorpresa!, salieron de ahí 
con el acuerdo más mínimo posible: “mantener el diálogo”. ¡Qué romántico!
NOROÑA, siempre tan discreto y mesurado (¡ajá!), no perdió la oportunidad para 
soltar una perla de sabiduría: “Hay una preocupación común de superar dificultades. 
No estoy diciendo que las hayamos superado, no estoy diciendo que las vayamos 
a superar”. Vamos, que lo único claro es que no hay nada claro. Pero, al menos, ya 
están hablando, ¿no? ¿O eso es lo que quieren hacernos creer?
MIENTRAS tanto, la presidenta Claudia Sheinbaum, desde el Poder Ejecutivo, 
no está para juegos. No ha habido ningún acercamiento entre ella y Piña, y 
francamente no parece que vaya a haberlo pronto. Sheinbaum ha sido clara: la 
elección de jueces, magistrados y ministros, va. Y como para que quede bien 
claro, envió dos iniciativas al Senado que garantizan que la elección de estos 
funcionarios judiciales se lleve a cabo en junio de 2025. Al parecer, no necesita flores 
ni cartas de amor para hacer lo que tiene que hacer.
NORMA Piña, por su parte, ha decidido ser la dama fuerte del Poder Judicial, pero 
¿cómo no temblar cuando tienes a Sheinbaum mirándote de reojo y a Noroña 
hablándote de “diálogo”? Ah, qué dilema. Si tan solo Sheinbaum se decidiera a bailar 
un poco con el Judicial, tal vez podrían llegar a algún acuerdo. Pero mientras eso 
ocurre, el Legislativo y el Judicial se envuelven en su propia danza lenta, sabiendo 
que el Ejecutivo no está dispuesto a jugar.
EN MEDIO de todo este teatro, el senador panista Marko Cortés se asoma, con su 
usual aire de “yo se los dije”. Cortés, líder de la resistencia opositora, no se corta a la 
hora de señalar que lo que estamos viendo es un “choque de poderes” y una crisis 
constitucional en ciernes. Y ojo, porque él no lo dice con cualquier tonito. Para 
Cortés, lo que está en juego aquí no es sólo una batalla política; según él, se están 
dinamitando los cimientos de la República.
CORTÉS fue lapidario: “Están debilitando al Poder Judicial”. Y claro, desde su 
trinchera en el PAN, ya fue presentada una acción de inconstitucionalidad contra la 
Reforma Judicial porque, según él, “electorizaron” la elección de los jueces. Es decir, 
lo que Cortés ve es una jugada de Morena para controlar el Poder Judicial a través de 
las urnas, algo que seguramente no le hace gracia ni a Piña ni a la Corte en general.
Y ASÍ SEGUIMOS, con un romance a medias entre Legislativo y Judicial, mientras 
el Ejecutivo juega a ser el duro del grupo. La política mexicana, siempre tan llena de 
amor y odio, donde los “acuerdos” son apenas compromisos que se rompen con 
la misma facilidad con la que se firman. El romance, queridos lectores, apenas 
empieza, pero el drama promete estar para rato. ¡Agárrense!

2 http://www.lucesdelsiglo.com LucesdelSigloMultimedio @lucesdelsiglo  luces_del_siglo 
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CERRAR LUISMI GIRA  
EN NUEVO ESTADIO
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Luis Miguel 
cerrará su exitoso Tour 2024 con 
un evento histórico en el Estadio 
GNP Seguros, el próximo 30 de 
noviembre.

Este cierre marcará el final de 
su gira que ha recorrido diver-
sas ciudades de México, Estados 
Unidos y España, consolidándose 
como uno de los artistas más 
grandes de todos los tiempos.

“¡El Sol de México regresa 
a casa para hacer historia! @

LMXLM llegará por primera vez 
al Estadio GNP Seguros para el 
GRAN CIERRE MUNDIAL del Tour 
Latino más exitoso de todos los 
tiempos”, anunció OCESA en X 
(antes Twitter).

Los boletos para este cierre 
histórico estarán disponibles 
en la Gran Venta HSBC los días 
14 y 15 de octubre, y un día des-
pués se podrán adquirir tanto 
en las taquillas del estadio 
como a través de la plataforma 
Ticketmaster.

El cantante, de 54 años, ini-
ciará este martes su serie de 

conciertos en la Arena CDMX, 
que se llevarán a cabo hasta el 
24 de octubre.

Temas icónicos como “La 
Incondicional”, “Ahora Te Pue-
des Marchar”, “Culpable o No”, 
y muchos más, resonarán en 
una noche que los fans nunca 
olvidarán.

Cabe destacar que Luis Miguel 
ha logrado establecer su gira 
como la más exitosa de la historia 
en el ámbito latino, consolidando 
su estatus como uno de los artis-
tas más queridos y reconocidos 
de la música en español.

 zEl cantante Luis Miguel, de 54 años, iniciará este martes su serie de conciertos en la Arena CDMX, 
que se llevarán a cabo hasta el 24 de octubre.

NIEGA KANYE WEST  
RUMORES DE DIVORCIO 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Kanye 
West y su esposa, Bianca Censori, 
pusieron fin a los rumores de su 
separación, después de ser vistos 
juntos de compras en Tokio.

La pareja fue fotografiada 
este martes mientras recorrían 
un centro comercial en la capital 
japonesa, mientras caminaban 
cercanos y cariñosos, según el 
medio Page Six.

En las imágenes, se observa 
como Bianca coloca sus manos 
en el rostro de Kanye mientras 
ambos sonríen, subiendo unas 

escaleras mecánicas.
West, de 47 años, lució una 

camisa de manga larga y pantalo-
nes a juego, mientras que Censori, 
de 29, optó por una camiseta de 
manga larga corta y pantalones 
con volantes en la parte inferior.

Este avistamiento llega des-
pués de que TMZ informó que la 
pareja se había separado sema-
nas atrás y que Kanye estaba 
considerando “pedir el divorcio”.

Según el medio, el rapero 
habría decidido quedarse en 
Tokio, mientras que Bianca 
habría volado a Australia para 
estar con su familia durante este 

“momento difícil”.
Sin embargo, las recientes 

imágenes en Tokio parecen des-
mentir estos rumores, mostrando 
a la pareja cercana y afectuosa.

Desde su matrimonio en 
enero de 2023, Kanye y Bianca 
han sido objeto de constantes 
especulaciones sobre su relación, 
con algunos informes sugiriendo 
que su boda no fue legal.

No obstante, a mediados 
de octubre de 2023, Us Weekly 
reveló que la pareja sí se casó 
legalmente el año pasado, en 
una ceremonia motivada por 
“razones religiosas”.

 zKanye West y su esposa, Bianca Censori, pusieron fin a los rumores de su separación, después de 
ser vistos juntos de compras en Tokio.
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Existen 68 proyectos que están sujetos a votación ciudadana

Tiene una extensa baraja  
Presupuesto Participativo 
La zona 1 registra  
20 planes; en  
tanto que en la  
zona 2 sólo hay uno

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- De entre los 
68 proyectos aprobados para 
el Presupuesto Participativo 
y que están sujetos a vota-
ción por parte de la ciudada-
nía en Cancún, destacan las 
zonas 1 y 2 como las de mayor 
y menor número de propues-
tas registradas; con 20 y uno, 
respectivamente.

Dentro de la zona 1, de los 20 
proyectos registrados, 10 son 
para pavimentaciones, construc-
ción de pozos de absorción, ins-
talación de luminarias y/o ban-
quetas; cuatro para la creación 
o renovación de parques; tres 
para remodelación de espacios 
deportivos o comunitarios; dos 
para remodelación de bibliote-
cas, y uno para la creación de un 
Centro de Rescate y Atención de 
Fauna Nativa.

En la zona 2 se tiene un pro-
yecto único para la construcción 
de pasos peatonales elevados, 
guarniciones, banquetas, entre 
otra infraestructura y mobiliario 
vial cerca de la Universidad Tec-
nológica (UT) de Cancún.

La zona 3 cuenta con cuatro 
proyectos: mejoramiento de la 

infraestructura vial del polígono 
sur; semaforización e infraes-
tructura vial en la Avenida 135 y 
alrededores; creación de pozos 
de absorción en Avenida 135 y en 
Calle Porto Roma; y la construc-
ción de un parque en Jardines 
del Sur 1.

Para la zona 4 se tiene ocho 
proyectos, entre ellos dos para el 
cruce de la Avenida López Portillo 
y Bonampak, un bajopuente y un 
cruce peatonal seguro; tres pavi-

mentaciones en Calle 2 Sur, las 
calles internas de la SM 89 y las 
calles principales del fracciona-
miento Lombardo; y un Centro de 
Control y Vigilancia Ambiental 
Río Manatí.

La zona 5 tiene siete proyec-
tos, dentro de los cuales están la 
repavimentación de calles de la 
SM 92; paradero de transporte 
público en Rinconadas del Mar; 
mejoramiento de la pista del Par-
que Ecológico de Villas Otoch; y 

la adecuación de la Unidad de 
Atención a Personas en Situa-
ción de Calle de la Región 228, 
por mencionar algunos.

En la zona 6 se tiene 12 pro-
yectos, cuatro construcciones de 
calles o repavimentaciones en las 
SM 93, Villas del Mar II y la SM 212; 
la creación de un aula al aire libre 
en el Parque del Cenote; renova-
ción del parque Los Ángeles; cons-
trucción de parques en las SM 207 
y 217, entre algunos otros.

En la zona 7 hay 16 proyec-
tos, destacando algunos como 
la rehabilitación del Parque 
de Madera en Villas Otoch; 
mejoramiento de la unidad 
deportiva Kúuchil Péepem; 
construcción de Cancha de 
Usos Múltiples de la Super-
manzana 200 y diversos pro-
yectos de iluminación y demás 
infraestructura.

Cabe mencionar que, si 
bien en casos como la zona 2 
existe un proyecto único, esto 
no garantiza que sea elegido 
como ganador, pues los pro-
yectos votados también deben 
alcanzar un mínimo porcentaje 
de la población contenida en su 
zona para ser validados, por lo 
que en su caso podría elegir un 
séptimo proyecto de otra zona, 
o el presupuesto destinado a su 
zona repartirse entre los proyec-
tos seleccionados.

La votación permanecerá 
abierta hasta las 23:59 horas del 
22 de noviembre, a través de la 
página presupuestoparticipativo.
cancun.gob.mx; asimismo, el 22 
noviembre se llevará a cabo una 
votación presencial en la Plaza de 
la Reforma.

Para ello se debe ingresar 
creando un usuario registrando 
nombre completo, la Superman-
zana de su domicilio, teléfono 
celular, CURP, además del código 
de identificación oficial emitida 
por el INE, y aceptar el aviso de 
privacidad.

 zLa ciudadanía puede votar por los proyectos del Presupuesto Participativo.

 zEste día reinicia la entrega 
de tenis escolares en 
Cancún.

Reinician  
la entrega 
de tenis 
escolares
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- A partir 
de este 9 de octubre se rei-
nicia la entrega de aproxi-
madamente 44 mil pares 
de tenis escolares que que-
daron pendientes, además 
de que comenzó el reparto 
en las oficinas de la Secre-
taría de Desarrollo Social y 
Económico de Benito Juárez 
para aquellos alumnos reza-
gados en las escuelas donde 
ya distribuyeron.

Berenice Sosa Osorio, 
secretaria de Desarrollo 
Social y Económico, explicó 
que, derivado de problemas 
como los días de asueto de 
las escuelas durante sep-
tiembre, y los dos huracanes 
recientes, se tuvieron que 
hacer algunas suspensiones 
al programa de entrega.

Sin embargo, esperan 
concluir con estas entregas 
durante las próximas dos 
semanas, para lo cual cuen-
tan ya con una calendari-
zación y apoyo de diversas 
dependencias del Ayunta-
miento, que a través de ocho 
rutas van a recorrer las escue-
las faltantes y otorgar a los 
estudiantes este apoyo.

Recordó que, en el caso de 
cambios de tenis por talla, o 
para la entrega a estudiantes 
rezagados, es decir, los que 
no se encontraban el día que 
acudieron a entregar el cal-
zado, tienen un periodo del 7 
al 11 de octubre para acudir a 
las instalaciones de la Secre-
taría Municipal de Desarro-
llo Social y Económico para 
recogerlos.

Para dicho proceso, 
apuntó, se deberá presen-
tar la CUPR del estudiante, 
credencial vigente del estu-
diante e identificación oficial 
con fotografía del padre o 
tutor, en un horario de 09:00 
de la mañana a 04:00 de la 
tarde; hasta el momento, sólo 
dos personas han acudido a 
las oficinas para hacer este 
proceso.

Asimismo, indicó que, 
al haber recibido el último 
tráiler con tenis, se envió un 
mensaje a los directores de 
las escuelas donde ya han 
acudido a hacer las entregas 
para que ellos, a su vez, infor-
men a los padres de familia 
faltantes para que acudan a 
recogerlos a la Secretaría y 
no perder este apoyo.

“Casi les puedo asegurar 
que nos vamos a llevar esta 
semana y unos días de la 
próxima semana para ir ya 
concluyendo con la entrega 
final de los tenis, y también 
con esta gran misión y enco-
mienda que nos dio tanto el 
gobierno del estado con la 
gobernadora (Mara Lezama), 
como de nuestra presidenta 
municipal (Ana Paty Peralta), 
de trabajar en equipo y coad-
yuvar con la Secretaría de 
Educación para no duplicar 
apoyos, o sea que hoy ellos 
entregaron mochilas, noso-
tros entregamos tenis, y es 
este trabajo en equipo para 
apoyar a las familias cancu-
nenses”, finalizó.

 zEl huracán ‘Milton’ no generó mayores afectaciones en Cancún .

Saldo blanco en BJ 
tras paso de ‘Milton’
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La presidenta 
municipal de Benito Juárez, Ana 
Paty Peralta de la Peña, expresó 
que tras el paso del huracán “Mil-
ton” se reportó saldo blanco en 
la ciudad, y sólo algunas zonas 
experimentaron cortes de luz 
derivados de la tormenta eléc-
trica que se presentó.

En lo que respecta a los cinco 
refugios que se abrieron en el 
municipio, apuntó que en esta 
ocasión se recibieron 64 perso-
nas y 20 mascotas, que contaron 
con todos los insumos y servicios 
necesarios para su estadía, quie-
nes ya regresaron a sus hogares 
al determinarse que la contin-
gencia por este huracán terminó.

“La verdad es que gracias a 
Dios todo bien, está la ciudad 
prácticamente tranquila, vemos 
todavía el fenómeno que está 
pues cerca de las costas, pero 
está a una distancia de más de 
200 kilómetros y eso es lo que 
ha hecho que no tengamos real-
mente afectación, pero es impor-
tante que tomemos las medidas 
preventivas de una manera seria, 
como lo estamos haciendo en 
nuestro municipio, como lo ha 

marcado nuestra gobernadora 
Mara Lezama.

“Tomamos absolutamente 
cualquier tipo de situación de 
fenómenos hidrometeorológi-
cos con toda la seriedad, y sobre 
todo con la atención oportuna”, 
expresó.

Por su parte, Marisol Sendo 
Rodríguez, directora del DIF 
Benito Juárez, expresó que 
dentro de la Casa de Asistencia 
Temporal (CAT) de Niñas, Niños y 
Adolescentes se resguardaron 96 
niñas, niños y adolescentes; en el 
Centro de Asistencia Social (CAS) 
para Niñas, Niños y Adolescentes 
Migrantes se atendieron a dos; y 
en la Casa transitoria “Grandes 
Corazones”, se refugió a 14 adul-
tos mayores.

Si bien la mayoría de las per-
sonas refugiadas por el DIF fue 
de individuos que ya se encon-
traban bajo resguardo de la insti-
tución, apuntó que contaban con 
espacios en las distintas casas 
para recibir a ciudadanos que así 
lo requirieran, además de con-
tar con los comedores comuni-
tarios y la capacidad de entrega 
de mil despensas y desayunos 
escolares.

Carlos Ernesto D’amiano 

Sumuano, secretario de Seguri-
dad Ciudadana y Tránsito, declaró 
que en lo que corresponde a su 
dependencia, los 400 elementos 
mantuvieron vigilancia y patru-
llaje en la ciudad, tanto al interior 
como en la Zona Hotelera, aun-
que en general no se registraron 
problemas mayores.

Dentro de los reportes aten-
didos, se apoyó a un automóvil 
que quedó atascado en una de 
las inundaciones que se registra-
ron, así como el auxilio a cerca 
de 27 ciudadanos que, durante 
la noche del 7 de octubre, no 
encontraron transporte para 
regresar a sus hogares, por lo 
que los elementos ayudaron 
llevando a esas personas a sus 
domicilios.

Finalmente, la Dirección de 
Transporte y Vialidad informó 
que por parte del transporte 
público éste siguió su activi-
dad normal este 8 de octubre, si 
bien detectaron baja actividad 
de usuarios.

De igual forma, en lo que 
corresponde a semáforos, indi-
caron que no se recibió reporte 
de alguna falla, aunque se hacían 
recorridos de verificación y revi-
sión en toda de la ciudad.

Detectan en Cancún 
centros ‘piratas AA’
OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO.- La Central 
Mexicana de Servicios Generales 
de Alcohólicos Anónimos, área 
Quintana Roo Dos, ha detectado 
alrededor de cinco casos de cen-
tros apócrifos en Cancún que 
hacen mal uso de su imagen 
para lucrar. 

Ismael C, coordinador del 
área Quintana Roo Dos, indicó 
que estas situaciones han sido 
detectadas a través de demandas 
que interponen las personas que 
son víctimas de estos lugares, en 
donde además de malos tratos, 
piden dinero.

“Ha sido un problema muy 
fuerte para nosotros, porque ha 
habido personas que salen mal 
de esas instituciones y luego van 
y presentan demandas y dicen 
que son de Alcohólicos Anóni-
mos, entonces nosotros tenemos 
que responder y decirles que no 
somos nosotros”.

En este sentido, recordó que, 
dentro de su esquema de aten-
ción, no existe la opción de inter-
nar a los usuarios, ya que ellos 
apuestan por reuniones diarias 
de una hora y media aproxima-
damente, además de que las 
instalaciones son limpias, no se 
permite fumar, ni se piden cuotas 
para poder participar. 

Incluso, lo más importante 
—aseguró— es que la persona 
con el problema de adicción 
debe estar a favor de iniciar este 
esquema de rehabilitación acu-
diendo a las pláticas y seguir con 

los 12 pasos necesarios, al reiterar 
que lo primordial es que se reco-
nozca esta enfermedad y exista 
un deseo de salir adelante.

Explicó que una atención 
inadecuada puede provocar 
retrocesos en el tratamiento 
de las personas que tienen un 
problema con la bebida, o bien, 
puede evitar que estos busquen 
ayuda nuevamente y no salir de 
esta situación por la que están 
atravesando.

“Cuando conocen cómo fun-
ciona realmente el programa 
les gusta mucho y se quedan 
con nosotros. Muchas veces nos 
comentan que hay agresividad 
contra la persona, quererlos 
hacer reaccionar sobre la reali-
dad en la que vive y no es así”.

El coordinador de esta agru-
pación abundó que debido a que 
estos casos han sido recurrentes, 
entre las actividades principales 
del grupo ha sido no sólo darse a 
conocer, sino explicar a la pobla-
ción en qué consiste su ayuda, 
para que no caigan en centros 
apócrifos, a los cuales en la mayo-
ría de las ocasiones son llevados 
en contra de su voluntad.

Agregó que las instalaciones 
de la Central Mexicana cuentan 
con un logotipo, conformado por 
un círculo con una doble “A” y un 
triángulo en color blanco, y en la 
parte de arriba tiene una leyenda 
de que es parte de la organiza-
ción, por ello pidió verificar el 
inmueble al que se pretende lle-
var a la persona que tiene pro-
blemas de alcoholismo.

 zHay centros apócrifos ‘AA’ que sólo intentan lucrar.

OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Un 70 por 
ciento de su operación reporta-
ron los tianguistas verdes para 
este martes en el municipio de 
Benito Juárez, derivado de las con-
diciones meteorológicas a raíz del 
huracán “Milton”. 

Así lo dio a conocer Paloma 
Ortega Cuervo, secretaria general 
de la Unión de Tianguis y Comer-
ciantes Ambulantes de Quintana 

Roo, quien explicó que esta organi-
zación se conforma en su mayoría 
por mujeres que viven al día.

Esto implica que, si no hay 
tianguis, pues no tienen ingre-
sos, además de que son jefas de 
familia y el vender sus produc-
tos es su sustento, por lo que no 
pueden perder días sin ofertar los 
productos que comercializan.

“Las condiciones del clima nos 
lo permiten, estamos informados, 
organizados por medio de grupos, 

y nuestro líder está muy pendiente. 
Estamos trabajando en la mañana 
en la Región 96, en la 102 y en la 221. 
Si bien no están al 100 por ciento, 
pero estamos trabajando”.

Expresó que en el tianguis 
de la Región 96 operó durante la 
mañana a un 50 por ciento, en el 
caso de la 102, a un 70 por ciento, 
por ello consideró que de manera 
general durante la mañana estos 
puntos de venta estaban hasta en 
un 70 por ciento. 

Dijo que en todo momento 
se mantuvieron al pendiente de 
los informes de las autoridades 
acerca del huracán “Milton”, que 
durante la madrugada del martes 
bajó de categoría. 

“El clima es un factor o nuestro 
aliado o nuestro enemigo, porque 
estamos en la intemperie y eso no 
nos permite muchas veces vender. 
Pero aquí andamos al pie del cañón, 
gente guerrera, gente que la misma 
necesidad hace que esto camine”. 

Operaron 
tianguis  

al 70%
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Presentan Estrategia Nacional de Seguridad

Atacarán delitos 
de alto impacto
Asesinatos, extorsión 
y secuestro están 
entre los ilícitos 
principales

ZÓSIMO CAMACHO

CIUDAD DE MÉXICO.- La Estrate-
gia Nacional de Seguridad pre-
sentada por la presidenta Clau-
dia Sheinbaum, y que encargó 
al secretario de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana, Omar García 
Harfuch, destaca como prioritaria 
la “atención integral a los delitos 
de alto impacto”.

El documento, del cual Luces 
del Siglo posee copia, señala que 
serán cinco ejes de atención con 
los que se buscará abatir los índi-
ces de este tipo de ilícitos, entre 
los que se encuentran el asesi-
nato, la extorsión, el “cobro de 
piso” y el secuestro.

El primer eje, “acciones pre-
ventivas”, contará con una estra-
tegia de seguridad en carreteras. 
El segundo, “inteligencia e inves-
tigación”, estará basado en la 
coordinación interinstitucional. 
El tercero, “judicialización y obje-
tivos”, promoverá la actuación 
oportuna de la Fiscalía General 
de la República y las Fiscalías 
estatales.

Con respecto del cuarto eje, 
“vinculación a proceso”, se dará 
seguimiento a los procesos en 
tribunales contra los delincuen-
tes capturados. Y el quinto, “sis-
tema penitenciario”, consistirá en 
aplicar mecanismos de control 
de actividades delincuenciales 
generadas desde el interior de 
los centros de reinserción social.

De acuerdo con el docu-
mento, en la atención integral 

a los delitos de alto impacto 
se contará con un Diagnóstico 
Regional del Fenómeno de la 
Violencia. En él, mediante labo-
res de inteligencia, se detalla-
rán las redes criminales, sus 
estructuras jerárquicas, logís-
tica operativa, prestanombres, 
operaciones financieras y sus 
redes de corrupción, así como de 
protección institucional.

Además del combate a los 
delitos de alto impacto, la Estra-
tegia Nacional de Seguridad ten-
drá como otra palanca el “forta-
lecimiento de la inteligencia y la 
investigación”. Para ello, busca 
consolidar el Sistema Nacional 
de Inteligencia para la Seguridad, 
así como vincular los productos 

de inteligencia con la judicializa-
ción de carpetas de investigación.

Se propone, asimismo, “forta-
lecer el Centro Nacional de Inteli-
gencia” mediante el “incremento 
de las capacidades humanas y 
tecnológicas”.

La tercera palanca de la Estra-
tegia Nacional de Seguridad es el 
“Fortalecimiento del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública”. Para ello, 
se creará la Academia Nacional 
de Seguridad, que homologará 
planes de estudio para las insti-
tuciones de seguridad federales 
y estatales.

También plantea la creación 
de un sistema de evaluación para 
todas las corporaciones policiacas 

estatales, los 32 sistemas peni-
tenciarios de los estados y las 32 
fiscalías locales.

La pacificación del país, ase-
gura el documento, se alcanzará 
con la disminución de la inciden-
cia delictiva, la neutralización de 
los generadores de violencia y 
sus redes criminales y un mejor 
diálogo con los sectores de la 
sociedad.

De enero a septiembre de 
2024, en el país se cometieron 
22 mil 497 asesinatos. El estado 
con mayor número de personas 
asesinadas es Guanajuato, con 
2 mil 276. En contraste, Yucatán 
sólo presenta 32 casos. A la mitad 
de la tabla, Quintana Roo pre-
senta 545.
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 zOmar García Harfuch y Claudia Sheinbaum en la presentación de la Estrategia Nacional de 
Seguridad.

Dejan fuera cambios a ley del PJ
VÍCTOR FUENTES /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El paquete 
de iniciativas para reglamentar 
la reforma judicial no incluye, al 
menos por ahora, los cambios 
indispensables a la Ley Orgánica 
del Poder Judicial de la Federación 
(LOPJF), sino que se limita a los 
aspectos estrictamente necesa-
rios para sacar adelante la elec-
ción prevista para junio de 2025 
y posteriores. 

La presidenta Claudia Shein-
baum envió al Senado reformas a 
las leyes generales de Institucio-
nes y Procedimientos Electorales, 
así como de Medios de Impugna-
ción en Materia Electoral, pero 
no lo relacionado con la LOPJF, 
que se requieren para detallar la 
operación de los nuevos órganos 
judiciales, entre otros temas.

El único punto que toca el 
paquete enviado el lunes rela-
cionado con el funcionamiento 

del Poder Judicial de la Federa-
ción (PJF), es la aclaración, en un 
artículo transitorio, de que la 
Suprema Corte de Justicia seguirá 
requiriendo el voto de al menos 
ocho ministros para invalidar 
leyes, hasta que tomen protesta 
en septiembre de 2025 los reem-
plazos electos en las urnas.

Este tema es motivo de una 
discusión no resuelta al interior 
de la Corte, pues al reducir de 11 a 
nueve el número de ministros, la 
nueva redacción de la Constitu-
ción dejó en seis los votos necesa-
rios para invalidar leyes, pero no 
se incluyó un artículo transitorio 
para aclarar el régimen vigente 
por ahora.

La aclaración de los ocho votos 
aparece como un transitorio de 
la Ley General de Instituciones 
y Procedimientos Electorales, que 
nada tiene qué ver con la ope-
ración de la Corte, cuya facultad 
para invalidar normas está regu-

lada por la Ley Reglamentaria del 
Artículo 105 de la Constitución.

Los temas que quedan pen-
dientes para una reforma a la 
LOPJF incluyen los detalles de 
estructura y funcionamiento 
de los nuevos Tribunal de Disci-
plina Judicial (TDJ) y órgano de 
administración judicial aún sin 
nombre específico, que reempla-
zarán al Consejo de la Judicatura 
Federal (CJF).

También se tendrían que 
regular en esa ley los cambios 
a la Corte, como la desaparición 
de las Salas para funcionar sólo 
en pleno, y es probable que otras 
leyes, como la de Amparo, tam-
bién requerirán modificaciones 
para limitar los casos que llegan 
al máximo tribunal. 

Los cambios a la LOPJF no nece-
sariamente deben surgir de una 
iniciativa del Poder Ejecutivo, sino 
que pueden venir de propuestas 
de diputados y senadores.

Perfilan impedir 
impugnaciones
MAYOLO LÓPEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Morena 
pretende blindar el proceso de 
elección de jueces, magistrados 
y ministros que arrojó la reforma 
al Poder Judicial.

La reforma propuesta a la Ley 
General de Instituciones y Pro-
cedimientos Electorales (Legipe) 
establece un candado para impe-
dir que recursos de impugnación 
frenen el proceso que deberá 
finalizar el primer domingo de 
junio de 2025.

“En ningún caso los medios 
de impugnación, constituciona-
les o legales, producirán efectos 
suspensivos sobre la resolución 
del acto impugnado”, se lee en 
el artículo 496.

La convocatoria para los inte-
resados en aspirar a un cargo 
será emitida a más tardar el 16 
de octubre por el Senado, cuyo 
presidente, Gerardo Fernández 
Noroña, informó que el sábado 
próximo se sorteará con una tóm-
bola a la mitad de los titulares de 
magistraturas de circuito y juzga-
dos de distrito que participarán 
en la elección.

En las propuestas que entregó 
al Senado la secretaria de Gober-

nación, Rosa Icela Rodríguez, se 
señala que se busca “construir 
confianza ciudadana en los 
mecanismos democráticos para 
conformar el Poder Judicial (y) 
que se le considere un servicio 
público de interés colectivo orien-
tado a la justicia, y se le deje de 
percibir como un sitio de tráfico 
de influencias, nepotismo y privi-
legio; depositario de un lenguaje 
incomprensible y que desecha 
cualquier promoción por forma-
lismos sin realmente revisar el 
fondo”.

Si la semana pasada Fernán-
dez Noroña acusó que la Judi-
catura Federal se rehusaba a 
entregar información necesaria 
para la expedición de la convoca-
toria, en la Legipe queda asentado 
que, “en caso de que el órgano 
de administración judicial no 
remita oportunamente la infor-
mación que requiera el Senado... 
el órgano legislativo lo integrará 
con la información pública que 
disponga”.

Asimismo, que “es derecho 
de la ciudadanía participar en 
igualdad de condiciones en los 
procesos de evaluación y selec-
ción de candidaturas para todos 
los cargos de elección del Poder 
Judicial de la Federación”.

 zLa bancada de Morena en el Senado pondrá blindaje a elección 
de jueces.

Gobernador 
de Puebla 
llegará a  
dirigir el INM
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La presi-
denta Claudia Sheinbaum dijo 
que “no hay nada” contra Fran-
cisco Garduño, titular del Ins-
tituto Nacional de Migración 
(INM) que está bajo proceso en 
indagatorias por la muerte de 
40 migrantes en Ciudad Juárez, 
Chihuahua.

Pero anunció que el gober-
nador de Puebla, Sergio Salo-
món, sustituirá al funcionario 
a partir de diciembre, cuando 
deje la gubernatura a Alejandro 
Armenta.

A Garduño se le atribuyen car-
gos por ejercicio ilícito del servi-
cio público, un delito que no tiene 
prevista la prisión preventiva de 
oficio y que le ha permitido lle-
var desde abril del año pasado 
su caso en libertad.

El pasado martes, cuando 
acudió a la firma quincenal en 
la unidad de medidas cautela-
res en la ciudad fronteriza, fue 
cuestionado por la prensa local 
sobre si se mantendría en el INM, 
y dijo que sí.

Esta mañana, la jefa del Ejecu-
tivo federal fue consultada sobre 
la ratificación y respondió que 
el gobernador poblano será el 
relevo dentro de dos meses. 

“Quien va a ocupar el puesto 
del Instituto Nacional de Migra-
ción es el actual gobernador de 
Puebla, Sergio Salomón, lo anun-
cio de una vez, él sale en diciem-
bre, el cambio de gobierno en el 
caso de Puebla es hasta princi-
pios de diciembre.

“Ya él se está involucrando y 
en lo que viene la transición se 
queda Francisco Garduño para 
no romper el trabajo que se está 
haciendo y ya en diciembre 
tomaría Sergio Salomón este 
puesto”, precisó. 

Agregó que el mandatario 
estatal trabajará en la misma 
estrategia delineada por la 
administración de Andrés 
Manuel López Obrador y reco-
noció que se trata de alguien 
calificado para enfrentar los 
temas pendientes.

Subió el SAT 
recaudación 
con e-mails 
ÓSCAR LUIS GARZA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- En el 
último año del sexenio ante-
rior, el fisco federal apretó aún 
más a los contribuyentes con el 
cumplimiento de sus obligacio-
nes fiscales.

Sólo de enero a julio de este 
año, el Servicio de Administra-
ción Tributaria (SAT) realizó 52 
millones 353 mil 264 acciones 
de vigilancia de obligaciones 
fiscales de los contribuyentes, 
la cifra más alta en el sexenio 
para un periodo similar y 41 por 
ciento más que las 37 millones 
233 mil 262 acciones del mismo 
lapso del 2023.

Dichas acciones forman 
parte de dos programas princi-
pales: el de Vigilancia del Cum-
plimiento, con el cual el SAT 
promueve, de manera preven-
tiva, la incorporación voluntaria 
al Registro Federal de Contribu-
yentes (RFC), la actualización 
de datos de los ya inscritos y la 
regularización de sus obligacio-
nes fiscales, a través del envío 
de cartas invitación.

Entre enero y julio de este 
año, el fisco realizó 41 millo-
nes 60 mil 833 acciones del 
Programa de Vigilancia del 
Cumplimiento, principalmente 
con el envío de 28.2 millones 
de correos electrónicos, equi-
valentes al 68.9 por ciento 
del total de acciones del pro-
grama; Buzón Tributario, con el 
23.2 por ciento; mensajes SMS, 
5 por ciento; requerimientos, 
con el 1.7 por ciento, entre otras 
modalidades.

El otro programa es el de 
Vigilancia Profunda, mediante 
el cual el SAT pide a los contri-
buyentes rectificar omisiones, 
diferencias o inconsistencias 
detectadas en sus declaracio-
nes o en la información ligada a 
Comprobantes Fiscales Digita-
les por Internet (CFDIs), Decla-
ración Informativa de Ope-
raciones con Terceros (DIOT), 

declaraciones o pagos.
De enero a julio de este año, 

el fisco realizó 11 millones 292 
mil 431 acciones mediante el 
Programa de Vigilancia Pro-
funda, principalmente con el 
envío de 7.9 millones de correos 
electrónicos, equivalentes al 
70.8 por ciento de las acciones 
del programa; Buzón Tributario, 
con el 28 por ciento, entre otras.

La recaudación derivada 
de las acciones de vigilancia 
de obligaciones fiscales fue de 
144 mil 758 millones de pesos 
entre enero y julio de este año, el 
monto más alto para un periodo 
igual en el sexenio y 16.4 por 
ciento mayor que los 124 mil 
380 millones de pesos de los 
primeros siete meses del 2023.

El crecimiento en la recau-
dación derivada de las acciones 
de vigilancia de obligaciones 
fiscales se dio prácticamente 
con la misma base de contribu-
yentes, pues el 54.2 por ciento 
de los trabajadores en el País 
labora en la informalidad -sin 
pagar los impuestos que debe-
rían- contra el 56.4 por ciento 
del arranque del sexenio, de 
acuerdo con datos del Inegi.

Además, en el sexenio 
que recién terminó no hubo 
reforma fiscal, mientras que la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
ha descartado hacer una.

 zLe funcionó al SAT estrategia 
de envío de cartas por e-mail.

 zEn leyes secundarias de la reforma judicial no se consideran cambios a ley del PJ.

Seguirá relación  
con EU: canciller
El canciller Juan Ramón de la Fuente 
aseguró que el gobierno está preparado 
para darle “continuidad” a la relación 
bilateral con Estados Unidos, gane Kamala 
Harris o Donald Trump en las elecciones de 
noviembre.
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 zLa Selección Mexicana sólo llamó a siete futbolistas que militan en Europa, Estados Unidos cuenta con el triple y Canadá tiene el doble.

El ‘Tri’ cuenta con sólo siete futbolistas en el Viejo Continente

Presumen EU y Canadá 
legión europea a México
Los estadounidenses 
tienen un  
jugador convocado 
de la MLS

JAIME UGARTE /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO .-La Selec-
ción Mexicana sigue quedán-
dose sin legión europea y los 
vecinos del norte continúan 
‘comiéndole el mandado’ en 
ese apartado. Lejos quedaron 
aquellas épocas en las que el ‘Tri’ 
podía presumir de contar con 
futbolistas jugando al mismo 

tiempo en varias de las mejores 
ligas del mundo.

Hoy, el futbol mexicano se ha 
quedado muy rezagado en temas 
de exportación y eso se refleja 
en el combinado nacional, que 
para esta fecha FIFA únicamente 
tiene en su convocatoria a siete 
jugadores que militan en el Viejo 
Continente.

Javier Aguirre echó mano 
solamente de siete jugadores 
que militan en Europa para los 
partidos en contra Valencia y 
Estados Unidos, mientras que 
los restantes 20 juegan en la 
Liga MX y MLS. Cabe destacar 
el regreso de Raúl Jiménez y 
Edson Álvarez, quienes militan 

en la Premier League.
La llamada ‘generación 

dorada’ de Estados Unidos tiene 
prácticamente a toda su base de 
futbolistas jugando en el futbol 
europeo. En su primera convoca-
toria como seleccionador esta-
dounidense, Mauricio Pochettino 
llamó a 21 jugadores de clubes 
del Viejo Continente, mientras 
que la MLS, su liga local, única-
mente aporta cuatro futbolistas 
para esta fecha FIFA.

Con nombres como como 
Christian Pulisic y Yunus Musah 
del Milan, Timothy Weah y Fola-
rin Balogun del Mónaco.

En menor medida, Canadá 
también ha logrado posicionar 

a algunos de sus referentes den-
tro de equipos de Europa, y eso 
se ha notado con el aumento de 
nivel y relevancia que ha conse-
guido durante los últimos años 
en Concacaf.

Para disputar su partido amis-
toso contra Panamá, el cuerpo 
técnico convocó a 13 futbolistas 
del Viejo Continente, por 13 que 
juegan en la MLS y Liga MX.

La columna vertebral del 
cuadro canadiense está confor-
mada por el lateral izquierdo 
Alphonso Davies, del Bayern 
Munich, el mediocampista del 
Porto, Stephen Eustáquio, y los 
delanteros Jonathan David y Cyle 
Larin del Lille.

Confía Verstappen 
en corregir errores 
para GP de Austin
SINELI SANTOS /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO .-El peor 
momento de la escudería Red 
Bull en 2024 ya pasó... al menos 
así lo cree Max Verstappen. 
Con seis carreras por disputar 
en el calendario, el equipo de 
las bebidas energéticas busca 
defender la corona de pilotos 
y encontrar parte del rendi-
miento (con algunas piezas 
nuevas y configuraciones) en 
el RB20 que extraviaron desde 
el Gran Premio de la Emilia 
Romaña.

“Creo que ahora nos esta-
mos moviendo en la dirección 
correcta, pero llevará tiempo. 
No se puede transformar algo 
así en una o dos semanas. En 
un momento dado, nuestro 
coche era muy difícil de con-
ducir y, al mismo tiempo, los 
demás hicieron progresos 
reales”, aseguró Verstappen a 
Motorsport.com.

La complejidad del mono-
plaza no se notó al comienzo 
de la campaña, hasta que el tri-
campeón de la F1 desapareció 
de la cima del podio, a partir 
de la carrera en Austria. En ese 

periodo, McLaren, Ferrari y Mer-
cedes acertaron en cuanto a la 
evolución y desarrollo de sus 
bólidos, dejando en el camino 
a Max y a su coequipero Sergio 
Pérez.

“Me di cuenta rápidamente 
de que la sensación era muy 
diferente a la del coche del 
año pasado en términos de 
equilibrio. En ese momento 
nuestro coche todavía era 
mucho más rápido que los 
demás, o tal vez debería decir 
que los otros coches en ese 
momento todavía no eran 
tan buenos, por lo que en esa 
etapa podíamos compensar 
nuestras dificultades. En las 
siguientes carreras las cosas 
fueron cada vez peor”, admitió 
el neerlandés.

Verstappen aún está al 
frente del Campeonato de 
Pilotos con 331 puntos y aun-
que Lando Norris, a bordo de 
un potente McLaren, le pisa los 
talones con 279 unidades, en la 
gira americana los austriacos 
suelen tener cierta ventaja por 
las condiciones de las pistas.

La Fórmula 1 volverá a la 
actividad el próximo 20 de 
octubre en Austin, Texas.

 zEl piloto neerlandés analizó los problemas que ha presentado 
su monoplaza esta temporada.

Apuesta Cleveland por Cobb  
en el Juego 3 contra Detroit
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Este miércoles 
se disputa el Juego 3 de la Serie 
Divisional entre los Guardians y 
los Tigers. Con una victoria por 
bando, los de Cleveland tratarán 
de retomar la ventaja ahora en el 
campo de Detroit y su apuesta 
como abridor es Alex Cobb, quien 
hará su cuarta apertura de toda 
la temporada.

En Cleveland sabían que las 
cosas serían complicadas y ahora 
deberán ir al Comerica Park, 
donde en temporada regular 
ganaron tres de los seis encuen-
tros que disputaron.

“Debemos tomar el vuelo y 
prepararnos para el siguiente 
juego. Ese ha sido nuestra moti-
vación todo el año. No importa o 
que pase en el juego o cuál sea 
el resultado, debemos seguir 
haciendo lo que hacemos. Esta-
mos emocionados y va a ser 
divertido”, dijo Matthew Boyd, 
el pitcher de los Guardians se 
quedó con la derrota en el Juego 
2.

Para este tercer partido, el 
mánager Stephen Vogt apostó 
por Alex Cobb, el lanzador dere-
cho ha sufrido por la lesiones 
durante toda la campaña (cadera, 
hombro, ampollas, etc.), por lo 
que sólo ha hecho tres apertu-
ras, sin embargo, todas fueron 
de calidad, con un resultado de 

dos ganados y uno perdido, una 
efectividad de 2.76 y 10 ponches.

Hasta el cierre de esta edición, 

Detroit no había designado a un 
lanzador para el Juego 3.

En la Serie Divisional de 

Yankees frente a Royals, los de 
Nueva York enviarán a la lomita 
a Clarke Schmidt y los de Kansas 

 zLos Guardians tendrán como abridor a Alex Cobb, quien sólo tiene tres aperturas en esta campaña.

Despiden Jets  
al ‘coach’ Saleh
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Los Jets confir-
maron el despedido de su entre-
nador en jefe, Robert Saleh, en 
este inicio de temporada en la 
NFL. Su lugar lo tomará como 
interino el coordinador defen-
sivo Jeff Ulbrich. El equipo neo-
yorquino comenzó con dos victo-
rias y tres derrotas esta campaña 
2024.

“Le informé a Robert Saleh 
que no continuará como el entre-
nador en jefe. Le agradezco por 
su trabajo duro en los últimos 
tres años y medio y le deseo a 
él y a su familia lo mejor. Esta 
no fue una decisión fácil, pero 
no estamos donde deberíamos 
según nuestras expectativas y 
creo que es el mejor momento 
para nosotros de movernos a una 

dirección diferente” firmó Woody 
Johnson, propietario del equipo 
en un comunicado.

Saleh llegó a los Jets en 2021 y 
en casi cuatro años terminó con 
una marca de 20 juegos ganados 
y 36 perdidos. Su último partido 
fue un descalabro 17-23 ante los 
Vikings, por la Semana 5 que se 
disputó en Londres.

Por ahora el equipo está en 
el segundo lugar de la División 
Este en la Conferencia Ameri-
cana, donde los Bills son líderes 
con una marca de 3-2, a quienes 
enfrentarán el próximo lunes por 
la Semana 6.

La franquicia indicó que 
Ulbrich tomará el cargo como 
interino “por el resto de la tem-
porada”. El nuevo ‘coach’ llegó 
también en 2021 con Saleh y 
ha servido como coordinador 
defensivo.

 zEl entrenador Robert Saleh dirigió 56 juegos a los Jets y ganó 20 
encuentros en tres años.

Un ‘chico malo’
Wayne Rooney, director técnico del Plymouth 
Argyle, fue acusado ante la Asociación Inglesa 
por mal comportamiento, tras arrojar una 
botella a las gradas luego de ser expulsado.
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Advierte experto  
que no basta 
exponerse al Sol 
para conseguirla

ISRAEL SÁNCHEZ 

La Vitamina D sirve para te-
ner dientes y huesos sanos, 
y es por muchos conocido 
que basta con exponerse al 
Sol para conseguirla. ¿Cierto?

Pero si esto es así, ¿a qué 
se debe que en regiones so-
leadas, como en varios sitios 
de México y el mundo, las 
personas padezcan deficien-
cia de este nutriente? El ca-
so es que la realidad no es 
tan simple como lo que has-
ta ahora parecía bien sabido 
por la mayoría. 

“No todo está claro con la 
Vitamina D, a pesar de que 
tiene años de estarse utilizan-
do”, resalta en videoentrevis-
ta el médico endocrinólogo 
Juan Carlos López Alvarenga, 
académico de la Universidad 
de Texas de El Valle del Río 
Grande (UTRGV, por sus si-
glas en inglés). 

“Hoy hay un replantea-
miento de la Vitamina D, de 
incluso dejar de llamarle así 
pues eso limita a pensar que 
es una vitamina como las de-
más, cuando es un ente, un 
individuo completamente 
diferente. Como si fuera un 
ganso en medio de los patos; 
es el patito feo”, ilustra el ex-
perto de origen salvadoreño, 
pero naturalizado mexicano. 

Lo correcto, de entrada, 
es referir como una hormo-
na o neuroesteroide esto que 
hace un par de siglos se en-
contró en el aceite de hígado 
de bacalao, con propiedades 
para prevenir el raquitismo, 
señala López Alvarenga, ex 
director de Investigación del 
Hospital General de México 
Dr. Eduardo Liceaga.

Eventualmente, se descu-
brió su relación en procesos 
del organismo como la fija-
ción del calcio, y que podía 
sintetizarse a partir de la ex-
posición a los rayos ultravio-
leta. De ahí la distinción con 
el resto de vitaminas, que no 
son producidas en el cuerpo, 
sino que se adquieren a tra-
vés de la alimentación. 

“La controversia viene, 
precisamente, porque en paí-
ses soleados debería haber 
suficiente cantidad de Vita-
mina D por el Sol, y eso no 
está ocurriendo”, refrenda el 
endocrinólogo de la UTRGV. 

La respuesta a ello podría 
estar en los datos que algunas 
investigaciones han arrojado, 
como aquellas donde se aso-
cia tal déficit en personas con 
obesidad; es decir, en los que 
se ha observado que a más 
aumento de peso, los niveles 
de Vitamina D en la sangre 
tienden a ser menores. 

“Surgen varias hipótesis, 
de las cuales no se ha demos-
trado que alguna explique 
todo el fenómeno. Más bien 
parecería que cada persona 
puede tener deficiencia de 
Vitamina D de acuerdo con 
las circunstancias en que es-
tá viviendo”, estima. 

“Por ejemplo, se piensa 
que el exceso de grasa atrapa 
la Vitamina D, la captura; de 
tal manera que hay gente que 
no es que tenga deficiencia, 
sino que simplemente se es-
conde en el tejido graso. Otras 
personas lo que piensan es 
que la formación de Vitamina 
D a nivel hepático se ve alte-
rada, y por eso estaría baja en 
sangre”, agrega el especialista.

Ahora, que este nutriente 

contribuya a la salud de hue-
sos y dientes es ya también 
una visión reduccionista, en 
tanto se ha observado que 
sus efectos van a variar de-
pendiendo del tejido u órga-
no, y también dentro y fuera 
del núcleo de las células.

Por ello esta recomenda-
ción de consumir suficiente 
Vitamina D durante la pan-
demia de Covid-19, cuando 
varios estudios por el mundo 
identificaron desde el prin-
cipio que aquellas personas 
con los cuadros más severos 
y desenlaces mortales pre-
sentaban deficiencia del nu-
triente; “tiene que ver con el 
efecto que tiene la Vitami-
na D como regulador de la 
inmunidad celular”, apunta 
López Alvarenga. 

“A partir del Covid hay 
un resurgimiento de inves-
tigación para entender qué 
pasa con la Vitamina D. De 
las cosas interesantes está, 
por ejemplo, la demencia”, 
prosigue el experto, quien ha 
realizado estudios en los que 
se aprecia que la memoria es 
mejor entre quienes presen-
tan niveles apropiados de es-
ta hormona.

Si bien la norma actual 
apunta a que dicho nivel 
apropiado ronda los 30 na-
nogramos de Vitamina D por 
mililitro de sangre, y todo lo 
que esté por debajo se consi-
deraría deficiencia, lo cierto es 
que eso es algo que también 
habrá de cambiar, de ser algo 
mucho más preciso e indivi-

dualizado, conforme avance la 
medicina personalizada. 

Mientras eso sucede, la 
recomendación de López 
Alvarenga es que, antes de 
correr a comprar algún su-
plemento, lo ideal es evaluar 
el estado de salud de cada 
uno. Y es que también un 
exceso de Vitamina D pue-
de ser contraproducente a 
nivel renal. 

“En presencia de condi-
ciones como obesidad, dia-
betes, infecciones recurren-
tes, personas mayores con 
problemas de cognición, ésa 
es la gente que sí hay que to-
marles exámenes (de nivel 
de Vitamina D), y que les va 
a dar mucho beneficio tomar 
un suplemento”, destaca el 
endocrinólogo. 

¿Y EL SKINCARE?
Dentro de este complejo en-
tramado sobre las funciones 
y cantidades variantes de la 
Vitamina D en el organismo, 
¿la falta de exposición al Sol 
y uso de protectores solares, 
con la tendencia al alza del 
llamado skincare, contribuye 
a que haya déficit?

Al respecto, López Alva-
renga habla de un estudio 
que realizaron en Reynosa, 
donde también es académi-
co de la Universidad Méxi-
co Americana del Norte, con 
200 personas a las que checa-
ron sus niveles de Vitamina D 
en la sangre, y les realizaron 
un cuestionario para conocer 
qué tanto se exponían al Sol.  

“Lo que observamos fue 
que no hubo ninguna rela-

DR. JUAN CARLOS  
LÓPEZ ALVARENGA
n Profesor Asociado en la  

Facultad de Medicina de 
University of Texas Rio 
Grande Valley.

n Profesor Investigador Ad-
junto de la Universidad Mé-
xico Americana del Norte 

en Reynosa, Tamaulipas.
n Maestría y doctorado en 

Ciencias Médicas por la 
UNAM y especialidad en 
Estadística Aplicada del Ins-
tituto de Investigación Ma-
temática y Sistemas Com-
putacionales (IIMAS) de la 
UNAM.

n Fue director de Investiga-
ción del Hospital General de 
México Dr. Eduardo Liceaga.

n Ha realizado estudios de in-
vestigación en colaboración 
con UAT, IMSS, Hospital Ge-
neral de México y otras 10 
instituciones nacionales. 

Conózcalo ción. Lo cual rompe el para-
digma de si (influye que) me 
estoy asoleando o no”, com-
parte el endocrinólogo.  

¿Usar diariamente 
protectores solares podría 
relacionarse con déficit  
de Vitamina D?
Nosotros no lo hemos en-
contrado. Otros estudios en 
Europa y en Estados Uni-
dos tampoco. 

De todo esto, el experto 
llama a no dejar de cuidarse, 
pues una sobreexposición a la 
radiación ultravioleta puede 
derivar en cáncer de piel, pe-
ro sin evitar por completo es-
to que resulta necesario para 
la formación de Vitamina D. 

“Sí hay que protegerse del 
Sol en exceso porque provoca 
cáncer de piel, envejecimien-
to también. Pero si no me ex-
pongo al Sol en una cantidad 
leve, moderada, tampoco pro-
duzco Vitamina D. 

“Estoy llegando a la con-
clusión, pero todavía tengo 
que demostrarlo, de que 20 
minutos de exposición de 20 
por ciento del cuerpo tal vez 
sea suficiente para producir 
la Vitamina D”, sugiere, tra-
yendo a cuenta también la 
importancia de una alimen-
tación completa y de factores 
como la actividad física.

“Me queda claro que (el 
déficit) tiene relación con 
aspectos sociales también, y 
eso rompe otros conceptos 
que teníamos”.

Crean línea 
orgánica
para cuidar 
a la piel
ISRAEL SÁNCHEZ

Dado el auge del skinca-
re, en la farmacia y dro-
guería de la Universidad 
Autónoma de Querétaro 
(UAQ) les solicitaban ha-
cer algo para el cuidado 
de la piel. 

De ahí surgió la línea 
de productos como jabo-
nes faciales, sérums, cre-
ma para contorno de ojos 
y bálsamo labial, que bus-
cando ser lo más natural 
posible están hechos con 
aloe vera, avena, caléndu-
la aceite de jojoba, entre 
otros ingredientes. 

“Es lo más natural 
que se puede hacer. No 
hay un producto que te 
va a decir: ‘Es 100 por 
ciento natural y no tie-
nen ningún químico’, pe-
ro es lo más natural que 
se puede”, cuenta en en-
trevista telefónica el quí-
mico farmacéutico bió-
logo Andrés Vilchis, ge-
rente administrativo y 
responsable sanitario de 
FarmaUAQ. 

“Podríamos meter 
conservadores químicos, 
y que duren 20 años, pe-
ro la verdad es que no es 
lo que buscamos, no es la 
visión que tenemos para 
los productos de farma-
cia”, agrega. “La ventaja 
de estos productos es que 
están realizados con la 
menor cantidad de com-
ponentes para evitar re-
acciones alérgicas u otras 
reacciones adversas”. 

Ya en un lanzamien-
to anterior, comparte Vil-
chis, hicieron una crema 
que funciona como pan-
talla solar, con una base 
hecha a partir de aceite 
de coco, manteca de kari-
té, aceite de jojoba y óxi-
do de zinc, que es lo que 
provee la función de cui-
dado de la piel al reflejar 
la radiación ultravioleta. 

“Si tú a un protector 
solar le pones dióxido de 
titanio, lo haces a lo me-
jor un poquito más po-
tente, pero también a la 
vez más pesado. 

“Llegamos a la con-
clusión de que la parte 
más importante era qué 
es lo que me va a dar el 
efecto de pantalla solar, 
entonces mi principio va 
a ser el óxido de zinc”, re-
lata Vilchis sobre la cre-
ma que, a diferencia de 
protectores solares co-
merciales, no tiene con-
servadores químicos. 

Por el momento, los 
diferentes productos de 
esta línea sólo están dis-
ponibles directamente en 
el Centro Universitario 
en Querétaro. 

z Los productos fueron 
desarrollados por la UAQ.

SUBASTAN OBRAS 
CON CAUSA
La Fundación Pasos realiza el Encuentro de 
Artistas, una subasta de obras de arte con causa 
social. Niñas, niños y jóvenes, que viven con al-
teraciones del desarrollo, crean pinturas en las 
que expresan sus sentimientos y pensamientos. 
Posteriormente un artista reconocido inter-
viene las pinturas y recrea una obra, la cual es 
puesta en subasta. Con lo recaudado se ofrecen 
opciones para mejorar la calidad de vida de 
110 familias.  El evento será el 17 octubre en el 
Papalote Museo del Niño.

PULPO EN EL CORAL

TORO FANTÁSTICO

ARTISTA  
INVITADA

Alejandra 
España

(Técnica mixta 
sobre tela. 

 90 x 60 cms. 
2024)

María Fermina Martínez (17 años). Asiste a Pasos desde 
2008.

Dana Paola Machca (15 años). 
Asiste a Pasos desde 2023.

ARTISTA INVITADO
Pedro Trueba Zepeda
(Acrílico sobre tela.  
90 x 60 cms. 2024)

Tiene Vitamina D
nuevo paradigma

Replantean expertos lo que se sabe de este nutriente 

Fo
to

ar
te

: E
st

eb
an

 S
al

d
añ

a

MIÉRCOLES 9 / OCTUBRE / 2024



8 ESPECIALES ❚ Miércoles 9 de Octubre de 2024

El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) es 
la institución del Gobierno de México que, desde hace 85 
años, se ocupa de investigar, conservar y difundir el patrimo-
nio histórico, arqueológico y antropológico de México. In-
mersos en la intensa transformación de la vida pública de 
nuestro país que –por la voluntad mayoritaria de la pobla-
ción– inició en 2018 y se ha refrendado este 2024, hemos 
puesto énfasis en construir un sólido andamiaje científico y 
cultural que proyecte a un México inclusivo y justo, aten-
diendo a las necesidades de todos los entramados sociales y 
culturales que constituyen la pluralidad de la nación, con el 
fin de contribuir a la transformación de la vida pública de 
nuestro país, por la vía de la justicia, la diversidad, la equidad, 
la democracia, la libertad, la paz y la legalidad. 

México es un país pluricultural, cuya condición se sus-
tenta originalmente en sus pueblos indígenas. En este mar-
co, el INAH ha enfrentado un doble desafío, pues además de 
contribuir a fortalecer la identidad nacional, tiene ahora que 
hacerse cargo de documentar y visibilizar las identidades 
múltiples que configuran el mosaico cultural heterogéneo 
que es México, en su diversidad étnica, lingüística, regional, 
comunitaria y cultural, en su sentido más amplio.

Un hecho histórico sin precedentes para el INAH, fue 
la publicación del Reglamento de la Ley Orgánica del INAH, 
promulgada en mayo de 2021 por el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, después de 82 años de arrastrar ese re-
zago histórico, y con cuatro intentos fallidos que se gestaron 
entre 1979 y 2012. Ello demuestra que, con una conducción 
acertada, con diálogo y capacidad negociadora, es posible 
poner de acuerdo al INAH y avanzar en su fortalecimiento 
institucional. Gracias a este Reglamento, se establecieron los 
consejos de área y el Consejo General Consultivo, que con-
tribuyen a enriquecer el entramado de cuerpos colegiados 
que permiten asegurar el diálogo abierto, el escrutinio públi-
co, la rendición de cuentas y la participación de todos en  
la definición de las políticas, planes y programas que habrán 
de orientar la vida institucional del INAH.

Una de las líneas rectoras de nuestro quehacer ha sido  
la mejora de la infraestructura cultural. El proyecto “Chapul-
tepec Naturaleza y Cultura” es un ejemplo emblemático de 
esta labor, en que espacios que antes estaban vedados al dis-
frute público han sido repensados para favorecer el disfrute 
cultural y la conservación ambiental. Por eso me complace 
anunciar la apertura de la Ermita de Don Vasco de Quiroga 
y la próxima conclusión de las salas sobre la diversidad  
étnica y cultural de México, en el primer piso del Museo  
de Antropología.

El INAH ha centrado sus esfuerzos en la formación y 
desarrollo de profesionales en lo que respecta al patrimonio 
cultural, lo que ha permitido que generaciones de egresados 
de la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH), 
la Escuela de Antropología e Historia del Norte de México 
(EAHNM) y la Escuela Nacional de Conservación, Restau-
ración y Museografía (ENCRyM) se preparen para enfrentar 
los desafíos contemporáneos en el escrutinio de los grandes 
problemas nacionales y la conservación del patrimonio cul-
tural y biocultural de la nación. La creación de nuevos espe-
cialistas es fundamental para preservar nuestro legado cul-
tural y refleja el compromiso del INAH con una educación 
inclusiva y diversa. Estas instituciones han obtenido reco-
nocimiento académico, con cinco programas de doctorado 
acreditados y siete programas de maestría en el Programa 
Nacional de Posgrados de Calidad del Conahcyt.

Los sitios patrimoniales que administra el INAH, mu-
seos y zonas arqueológicas son espacios clave para la difu-
sión del patrimonio cultural. El INAH ha trabajado para am-
pliar su alcance a nivel nacional e internacional, para que un 
público diverso experimente de manera directa los valores 
históricos y culturales de México. Ha reafirmado su presen-
cia internacional, con la gestión de 35 sitios mexicanos re-
conocidos como Patrimonio Mundial, además de las decla-
ratorias de Patrimonio Cultural Inmaterial. En el sexenio 
anterior, pudimos lograr la declaratoria de cuatro zonas de 
monumentos históricos y tres zonas de monumentos  
arqueológicos, como no ocurría hace muchos sexenios.

La coexistencia de diversos grupos étnicos, lingüísticos 
y culturales en México, enriquece nuestra identidad y desta-
ca la pluriculturalidad de la nación, como una de sus gran-
des fortalezas. Las tradiciones, costumbres, creencias y len-
guas de estos grupos configuran un patrimonio vivo que los 
Centros INAH se encargan de visibilizar y documentar. Los 
Centros INAH que tenemos en cada entidad, se encargan  
de atender las singularidades históricas y antropológicas  
de cada región, integrando sus particularidades en el  
rompecabezas de la identidad nacional. 

El INAH ha promovido la investigación como la tarea 
fundamental que informa toda la labor institucional a su car-
go, pues no hay ninguna tarea sustantiva del Instituto que no 
se sustente en la investigación científica. De esta manera, he-
mos pugnado por el impulso de una política de investigación 
que promueva la excelencia, el trabajo en equipo, la transdis-
ciplinariedad, la interacción, así como la pertinencia acadé-
mica, social y cultural de los proyectos, para atender de me-
jor manera los crecientes encargos sociales que se nos plan-
tean. Proyectos como el Programa Nacional de Etnografía 

(Prone), han dado respues-
ta a la necesidad de esa re-
novada y eficaz política de 
investigación. En este mar-
co, se ha creado el Reposito-
rio Digital de Investigación 
INAH, que organiza los da-
tos y recursos generados 
por los investigadores y to-
das las personas que inter-
vienen en tareas de investi-
gación en el INAH.

El INAH ha liderado 
la restauración y recupera-
ción de los bienes culturales 
afectados por los sismos del 
7 y 19 de septiembre de 2017, 
ayudando a recuperar in-
muebles históricos de enor-
me significación espiritual, 
y reforzar el tejido social en 
las comunidades afectadas. 
La restauración del patri-
monio afectado por los sis-
mos ha sido una de nues-
tras prioridades. No solo se 
han restaurado estructuras 
físicas, sino que también he-
mos recuperado historias, 
esperanzas y tradiciones, 
trabajando de la mano con 
las comunidades locales. El 
INAH cumplió exitosamen-
te con las labores de recons-
trucción y resarcimiento de 
los daños que afectaron a 11 
entidades del centro y sur 
del país, involucrando 2 mil 
340 inmuebles arqueológi-
cos e históricos.  Este pro-
ceso no solo ha permitido 
recuperar la originalidad 
de los inmuebles históricos, 
y su contenido en bienes 
muebles, sino que ha refor-
zado el tejido social en co-
munidades afectadas, ayu-
dando a restablecer centros 
de culto y espacios vitales 
para la vida comunitaria.

El TrEn Maya,  
un proyEcTo 
Modélico 

El Tren Maya es un proyec-
to integral, ocupado de fa-
vorecer otro esquema de 
desarrollo, preocupado de 
equilibrar el desarrollo na-
cional y buscar el bienestar 
de la población del sures-
te y la Península de Yucatán, 
que históricamente estuvo 
excluida de las prioridades 
del desarrollo. Este mega-
proyecto, que abarca más 
de 1,554 kilómetros y reco-
rre Chiapas, Tabasco, Cam-
peche, Yucatán y Quintana 
Roo, busca compaginar el 
desarrollo económico con 
la preservación cultural y 
la conservación ambiental. 
Ante décadas de abandono y 
desigualdad en la región, su 
objetivo es revitalizar comu-
nidades mediante el turis-
mo sostenible y el aprove-
chamiento responsable de 
recursos locales.

Al hacerse cargo de la 
protección del patrimonio 
natural y cultural, el Tren 
Maya no solo impulsa la 
economía regional, sino que 
fortalece también la iden-
tidad de las comunidades. 
Con infraestructuras que 
respetan el entorno, y prác-
ticas que valoran las tradi-
ciones locales, el proyecto 
aspira a generar un desa-
rrollo inclusivo y sostenible, 
mejorando la calidad de vi-
da de sus habitantes y ase-
gurando la conservación de 
ecosistemas y culturas en 
esta región megadiversa.

Históricamente, el nor-
te de Quintana Roo había 
crecido económicamente, 

gracias al turismo, pero sin 
hacerse cargo del bienestar 
de las mayorías, mientras el 
resto de la Península de Yu-
catán había quedado mar-
ginado, generando una falta 
de oportunidades, altos ín-
dices de pobreza y migra-
ción forzada. Sin una estra-
tegia de desarrollo inclusivo, 
estas desigualdades fueron 
aumentando, afectando la 
calidad de vida de miles de 
habitantes.

En este contexto, el 
Tren Maya surge como una 
iniciativa clave para equili-
brar el desarrollo regional. 
Al integrar infraestructura, 
turismo sostenible y con-
servación del patrimonio 
cultural y ambiental, el pro-
yecto busca generar empleo, 
atraer inversión y promover 
la cohesión social. De es-
ta manera, el Tren Maya se 
propone transformar la rea-
lidad socioeconómica y cul-
tural del sureste, brindan-
do nuevas oportunidades y 
mejorando la calidad de vi-
da de las comunidades que 
han sido históricamente  
marginadas.

Además, el proyecto se 
compromete con la preser-
vación del patrimonio cul-
tural, no solo a través de la 
más grande tarea de salva-
mento arqueológico que se 
haya realizado en décadas, 
sino también con un Pro-
grama de Mejoramiento de 
Zonas Arqueológicas (Pro-
meza), que consideró 29 
sitios arqueológicos, para 
su cuidado, conservación y 
mejoramiento. El compro-
miso de dicho proyecto con 
el medio ambiente incluyó 
la creación de áreas prote-
gidas y políticas que equi-
libran el desarrollo econó-
mico con la protección eco-
lógica. No obstante, el Tren 
Maya  enfrenta desafíos pa-
ra garantizar que los benefi-
cios lleguen a todas las  
comunidades y para evitar 
la sobreexplotación de los 
recursos. 

El fortalecimiento de  
la infraestructura en sitios  
arqueológicos emblemáticos, 
facilitará el acceso y fomen-
tará el turismo cultural.  
La educación de calidad  
y el acceso universal son 
elementos clave para garan-
tizar que las nuevas genera-
ciones valoren, disfruten  
y protejan el patrimonio 
cultural de México. Con 
objetivos renovados para 
2024-2030, el INAH se  
posiciona como un actor 
fundamental en la preserva-
ción y difusión de la cultura, 
buscando el bienestar de las 
comunidades y asegurando 
un acceso equitativo al co-
nocimiento. La preservación 
de nuestra herencia cultural 
es una tarea colectiva que 
depende del esfuerzo con-
junto de todos los mexica-
nos, asegurando que las  
futuras generaciones  
se sientan orgullosas de su 
rica historia y diversidad 
cultural. 

el futuro 
de nuestra 
memoria

Diego Prieto HernánDez
Director General Del inaH

El dirEctor dEl instituto nacional dE 

antropología E Historia dEtalla los 

dEsafíos quE Han EnfrEntado, las laborEs 

EmprEndidas y lo quE vislumbran En El 

nuEvo gobiErno. 

INAH; 

z El director del INAH asegura que se preservó el patrimonio cultural durante las obras del Tren Maya.

z La ermita de Don Vasco 
 de Quiroga es uno de los 

inmuebles restaurados.
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